

## NOTAS DE PRIMERA PLANA

**El Universal:** Pintan de guinda la elección del poder judicial. **Reforma:** Agonizan hospitales... les hace falta todo. **Excélsior:** Deportaciones de Trump se quedan cortas. **La Jornada:** No estoy contento con México ni con Canadá: Trump. **El Sol de México:** Diconsa blindará sus almacenes en Sinaloa. **El Herald de México:** Papa Francisco, en estado crítico.

## PRIMERAS PLANAS METROPOLITANAS

**El Universal Cd.:** La Familia Michoacana: los intentos por expandirse en la CDMX. **Reforma Cd.:** Deberán alcaldías aclarar 1.6 mmdp. **Excélsior Cd.:** Radares móviles contra correlones. **El Sol de México Cd.:** Los delitos contra la salud ganan terreno. **El Herald de México Cd.:** Encabeza clase de boxeo.

## TARJETA INFORMATIVA

### IECM

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** y la Alcaldía Coyoacán suscribieron un convenio de colaboración con el objetivo de fortalecer la educación cívica, la democracia participativa y los derechos de la ciudadanía que habita en dicha demarcación. Durante el acto protocolario, realizado en el Salón de Cabildos de la Alcaldía Coyoacán, la consejera presidenta del **IECM**, **Patricia Avendaño Durán**, destacó que el **IECM** no solo organiza elecciones, también construye ciudadanía para fortalecer la cultura democrática y generar las condiciones para que las personas tengan un entorno más favorable y sepan cómo participar e interactuar con sus autoridades. [Dossier de Prensa CDMX \(sitio\)](#)

El **Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** firmó un convenio con Talleres Gráficos de México para la impresión de más de 24 millones de boletas, así como de la documentación electoral y producción de materiales para la elección del Poder Judicial y de Presupuesto Participativo del próximo primero de junio. La presidenta del **IECM**, **Patricia Avendaño Durán** y la directora de Talleres Gráficos, Maribel Aguilera Cháirez, detallaron que para la elección extraordinaria para seleccionar jueces, magistrados y ministros, se imprimirán 24 millones 345 mil boletas, considerando tribunal de disciplina judicial, magistraturas y juzgados. [La Crónica de Hoy](#), [El Universal \(sitio\)](#), [102.5 MVS Noticias](#)

La consejera electoral **Maira Melisa Guerra Pulido**, en el artículo *#ImagenDe LaMujer* escribe: La manifestación libre y pacífica de las ideas es un derecho que está consagrado en nuestra Constitución Política federal y también en la de la Ciudad de México. En ésta, incluso se considera un elemento integrador del orden democrático. Su artículo 7 establece, entre otras cosas, que todas las personas "...tienen derecho a reunirse pacíficamente y asociarse libremente, así como "...a la libertad de expresión por cualquier medio (...) La protesta social es un derecho

individual y colectivo, que se ejercerá de manera pacífica sin afectar derechos de terceros (...) Queda prohibida la criminalización de la protesta social y la manifestación pública". [Excélsior](#)

El Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) lleva a cabo conferencias en planteles universitarios con el fin de promover y dotar a docentes y estudiantes de herramientas fundamentales para que puedan ejercer su derecho a la participación activa. [Megalópolismx \(Sitio\)](#)

La diputada del PRD en el Congreso capitalino, Nora Arias Contreras, señaló que una vez que el instituto político comience a recibir sus prerrogativas como partido local, saldrán nuevamente a las calles como una fuerza progresista de izquierda. "Volvemos a nuestros orígenes, a ir a las calles a conversar con la gente sobre sus necesidades y a defender sus causas", dijo, en una nueva etapa en la que dio por terminado lo que llamó el "pacto patriarcal" de la alianza con el PAN y el PRI, impulsada por quienes dirigieron al partido a nivel nacional y lo llevaron a perder su registro. La también presidenta del instituto político oficialmente registrado como "Partido de la Revolución Democrática Ciudad de México", aseguró que cumplieron en tiempo y forma las acciones que el Instituto Electoral local (IECM) dispuso en la resolución de octubre pasado al aprobar su registro como partido político local, como la integración de sus órganos directivos y modificaciones estatutarias y declaración de principios y normas internas. [La Jornada](#)

Los diputados locales Pedro Haces, de Morena, y Federico Chávez, del PAN, hicieron una tormenta en un vaso de agua con el "debate" sobre las corridas de toros en el Congreso de la CDMX, porque es un tema que difícilmente se legislará. Los próximos días serán cruciales para debatir el tema de la prohibición, debido a que los legisladores tienen hasta el 11 de marzo para dictaminar y pasar al pleno. El "verdadero problema" es que el partido guinda, encabezado por Xóchitl Bravo, en Donceles y Allende, quiere realizar una consulta ciudadana que incluya a pueblos y barrios, lo cual es imposible en un año electoral, porque así lo definió el **Instituto Electoral**, encabezado por **Patricia Avendaño**. [Global Media SLP \(sitio\)](#)

## ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

Siempre parco y serio, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano hizo reír al auditorio de la Feria del Libro del Palacio de Minería: "Si logro entender una boleta", dijo, cuando le preguntaron si votará en la elección judicial del 1 de junio, con seis papeletas de diferentes colores y hasta 81 candidatos por boleta. El ex candidato presidencial presentó junto con Rolando Cordera y Enrique Provencio, académicos de la UNAM, el libro "Ante la situación nacional: reflexiones y propuestas 2024-2030". En la obra participaron 50 autores con 18 temas. [Reforma](#)

*Miocardio publica:* Si el INE fuera un equipo de fútbol, los analistas dirían que el vestidor está completamente roto. Las y los consejeros ya no votan en bloques, como sucedía hace unos meses, sino que cada quien lo hace conforme a sus intereses, agendas y revanchas personales. Si el escenario ya era complicado, la elección del poder judicial vino a empeorarlo todo. Morena, con ese plan visto a kilómetros la distancia, le entregó los superpoderes a su escudera Guadalupe Taddei, que ya ejerció el primero y sopló el viento. [El Universal](#)

*La Inmaculada Percepción publica:* Esta semana, México perdió a una de sus voces icónicas, murió Francisca Viveros Barradas, mejor conocida como Paquita la del Barrio. Su inconfundible estilo y letras no sólo destrozaban a los

hombres infieles, mediocres y traicioneros, sino que retrataban con precisión quirúrgica los vicios de la clase política. Por ejemplo, el INE comenzó la impresión de las más de 602 millones de boletos para la elección de diversos cargos del Poder Judicial de la Federación, se le da un Cheque en blanco a un proceso que ha estado lleno de errores y pifias. [Excélsior](#)

Consejeros y funcionarios del INE pidieron a la población recibir a sus representantes (supervisores y capacitadores) quienes por estos días visitan los domicilios de poco más de 12 millones de sorteados, con énfasis en los nacidos en marzo o mayo, cuyo apellido inicia con la letra J. Las personas que acepten recibir el voto de sus vecinos, esta vez no contarán el sentido de los votos, pues por la complejidad de la elección, este paso se realizará en los 300 consejos distritales del INE. [La Jornada](#)

El Instituto Nacional Electoral (INE) dará inicio a un intenso programa de creación de contenidos difundidos en espots y redes sociales- para informar a la ciudadanía las características de la elección judicial histórica del domingo 1° de junio. Los representantes partidistas advirtieron que se trata de una "violación flagrante" a la Constitución que, de manera expresa, señala que durante las campañas electorales 85 por ciento del tiempo en medios debe destinarse a los partidos políticos, mientras que en intercampaña el umbral es de 50 por ciento. [La Jornada](#)

La elección judicial de 2025 podría haber tenido 5,379 candidatos. Pero, a fin de cuentas, y salvo depuraciones de última hora, solo participarán alrededor de 3,681 personas, de las cuales 540 acaparan casi el 28 por ciento de las candidaturas, en parte por buena suerte, en parte por las decisiones discrecionales de los poderes Ejecutivo y Legislativo, y en parte por una sentencia en la que el Tribunal Electoral se puso por encima de la Suprema Corte de Justicia. El resultado, según una revisión a la lista "actualizada" que el Senado envió el 15 de febrero al Instituto Nacional Electoral (INE), es que 446 personas fueron postuladas por partida doble, 90 personas por partida triple y cuatro de ellas, tres jueces y una magistrada en funciones, por cuadruplicado. [Reforma](#)

Los más de cuatro mil candidatos a juzgadores que participarán en la elección judicial podrán solicitar escoltas estatales o federales, según el nivel de riesgo detectado por las autoridades electorales. Una vez definidos todos los listados de candidatos, el 30 de marzo arrancarán las campañas electorales en todo el país. Durante 60 días, las personas candidatas podrán hacer proselitismo, el cual concluye el próximo 28 de mayo. Durante esta etapa, los candidatos a ministros, magistrados y jueces pueden solicitar seguridad para los recorridos que realicen. De acuerdo con el protocolo para prevenir factores de riesgo para la elección judicial, elaborado por el Instituto Nacional Electoral (INE), para las campañas electorales se hará una identificación de las personas candidatas a juzgadoras federales locales, que puedan ser objeto de amenaza o acto de violencia. [El Heraldo de México](#)

La concentración de juzgados especializados en la capital, que por años ha practicado el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), sumada al marco geográfico diseñado por el Instituto Nacional Electoral (INE) para los comicios de junio, llevará a que estos jueces ni siquiera sean votados en toda la capital, sino solo en algunas alcaldías. [Reforma](#)

De cara la elección en el Poder Judicial de la Federación, la Ministra Yasmin Esquivel se reunió con el Magisterio en Baja California. "En Tijuana me reuní con maestras y maestros del SNTE, con quienes reflexionamos sobre la importancia del proceso electoral judicial federal. La educación y la justicia son pilares fundamentales de una democracia sólida, y garantizar que los Jueces Magistrados sean seleccionados con transparencia es parte de este

compromiso con una justicia de puertas abiertas", postuló la Ministra. El Consejo General del INE aprobó ayer las listas definitivas de candidatos la Suprema Corte de Justicia de la Nación y al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, pese a que no se respetó el principio constitucional de paridad en las postulaciones de este último.

## Reforma

Aunque las listas de los aspirantes que competirán para ser los próximos juzgadores del país han sido presentadas como "plurales", en ellas figuran hijos, sobrinos, excandidatos a cargos estatales y excolaboradores de personajes cercanos al partido oficialista y a la administración actual. Como Ángel García, decenas de los candidatos que hoy aparecen en las listas del Instituto Nacional Electoral (INE) para la primera elección judicial son abogados que, con o sin carrera dentro del Poder Judicial, un día estuvieron de acuerdo con la reforma y decidieron inscribirse para someterse al voto popular. [El Universal](#)

## PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Habitantes de la colonia Irrigación, en la alcaldía Miguel Hidalgo, afirmaron que buscarán aliados en otras demarcaciones para hacer un frente contra la instalación de parquímetros. En una reunión en el parque Fátima, consideraron que las autoridades impulsan la privatización del espacio público en detrimento de sus derechos. "No vamos a permitir que nos privaticen el espacio público frente a nuestras casas. Nos vamos organizar en un frente vecinal unido, porque hay vecinos en la Del Valle y Portales Sur donde también están en contra y seguramente en otras colonias" afirmó Atziri Carranza, presidenta de la Asociación de Residentes y Propietarios de la colonia Irrigación. Aseguró que la instalación y cobro de estacionamiento en vía pública, opera como un nuevo impuesto. Respecto a la situación en esta zona, los vecinos comentaron que un integrante de las **Comisiones de Participación Comunitaria (Copaco)** habría presentado una solicitud ciudadana para la instalación de parquímetros. Sin embargo, acusaron, no fueron consultados. [Excélsior](#), [La Jornada](#)

## INE

Como parte de la reforma a la Ley General de Transparencia y Acceso a la Información Pública la Ley General de Protección de Datos Personales, que ratifican la extinción del INAI, los requerimientos de información serán resueltos por un órgano desconcentrado de la Secretaría de Anticorrupción y de Buen Gobierno denominado "Transparencia para el Pueblo" La iniciativa presidencial, que fue turnada esta semana al Senado, establece que los derechos de acceso a la información pública y los recursos de revisión, es decir, las inconformidades las respuestas de solicitudes de información serán atendidas y resueltas por órganos administrativos de los tres Poderes de la Unión. En el caso de la información de partidos políticos, corresponderá al INE atender y resolver las solicitudes, y en el caso de las peticiones a autoridades estatales y municipales serán atendidas por órganos internos de vigilancia.

## Reforma

## CONGRESO LOCAL

Se busca otorgar a la Sedema un enfoque metropolitano, basado en la sustentabilidad y la resiliencia ante el hecho de que el 98 por ciento de la basura que se genera en la capital del país se dispone en rellenos sanitarios del Estado de México, la fracción parlamentaria de Morena en el Congreso de la Ciudad de México promueve una coordinación metropolitana en materia de desechos sólidos mediante una iniciativa dirigida a otorgar a la Secretaría del Medio Ambiente (Sedema) un enfoque que permita homologar normativas en procesos de separación, recolección, transporte y disposición. [La Prensa](#)

En el Congreso de la Ciudad de México surgió la propuesta de integrar una brigada de vigilancia animalista encargada de transmitir información de seres sintientes extraviados o secuestrados en la metrópoli y emprender su búsqueda. Así, para ayudar a que más perros y gatos vuelvan a los hogares donde pertenecen tras estar perdidos, la integrante de la fracción parlamentaria de Morena en el recinto legislativo, la diputada Adriana María Guadalupe Espinosa de los Monteros García se pronunció a favor de que se cuente en la metrópoli con una Policía de la Brigada de Vigilancia Animal. [La Prensa](#)

La bancada naranja en el Congreso capitalino exhortó a las autoridades educativas de la capital a fortalecer los protocolos de erradicación del acoso escolar y el bullying en escuelas públicas y privadas de esta ciudad, ante los casos que se han suscitado en algunos planteles sin que se tomen medidas al respecto. Se plantea que los niños y adolescentes deben crecer y desarrollarse en entornos seguros. Ante la violencia que continúa, se debe replantear la estrategia para que no ocurran más casos como el de Fátima, a quien empujaron desde un segundo piso de su escuela. Lamentable asunto. [Vértigo](#)

## CIUDAD DE MÉXICO

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) reportó que todas las alcaldías deberán aclarar el ejercicio de fondos federales entregados durante 2023. Para las alcaldías fueron aplicadas 48 auditorías, que, en conjunto, sumaron mil 647 millones de pesos observados por la dependencia. El manejo de los fondos federales también fue examinado en el Gobierno de la Ciudad con 17 auditorías. [Reforma](#)

Autoridades capitalinas y agentes de investigación identificaron intentos del cártel de La Familia Michoacana por expandir sus operaciones en la Ciudad y el Estado de México, que involucra células locales que han utilizado la violencia para asentarse en territorio. Líderes como El Galleta, narcomenudistas y sicarios, han sido detenidos por agentes de la Subsecretaría de Inteligencia e Investigación Policial de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC). [El Universal](#)

Nuevos radares móviles fueron puestos en marcha ayer en la ciudad: el primer punto de operación fue avenida Gran Canal del Desagüe, en Gustavo A. Madero. Los aparatos detectarán si los conductores rebasan los límites de velocidad, conducen sin placa o licencia vehicular e incluso, si adeudan el pago de infracciones. Además, se colocarán en vías primarias, secundarias controladas como Periférico o Viaducto. [Excélsior](#)

La Clase Nacional de Boxeo realizada ayer en el Gimnasio 3 en la alcaldía Álvaro Obregón, y encabezada por la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada, es la preparación para una clase masiva el próximo 6 de abril en el Zócalo capitalino, con la que se busca romper el récord Guinness. Los mil 200 asistentes aprendieron movimientos y golpes con técnica y fuerza. [El Heraldo de México](#)

Las remisiones ante el Ministerio Público por delitos contra la salud, que incluyen el narcomenudeo, ocupan el primer lugar en el Centro Histórico de la Ciudad de México. Del 1 de enero al 17 de febrero, por posibles delitos contra la salud policías capitalinos hicieron 50 remisiones (de una o varias personas) ante la autoridad, cuando en el mismo lapso, pero del año pasado, apenas sumaban cinco. La intersección de Paseo de la Reforma e Hidalgo, justo donde se ubica uno de los seis campamentos que hay en la ciudad para consumo de marihuana, es el que acumula más detenciones con 13. [El Sol de México](#)

*Templo Mayor publica:* No acaba de entenderse la iniciativa del gobierno capitalino de pedir información a propietarios de inmuebles ubicados en predios con valor catastral superior a los 4.5 millones de pesos. Según la jefa de Gobierno, Clara Brugada, la medida es solamente informativa y estadística. [Reforma](#)

## NACIONAL

Juan Pablo Penilla Rodríguez, abogado defensor de Ismael "El Mayo" Zambada, está vinculado a Morena, según el panista Jorge Triana. Triana presentó evidencia de la relación, incluyendo fotos de Penilla Rodríguez en eventos de la campaña de Claudia Sheinbaum y en actividades gubernamentales durante la administración de López Obrador. Tras la revelación, Morena y el Gobernador Américo Villarreal se desvincularon de Penilla Rodríguez. [Reforma](#), [El Universal](#)

La presidenta Claudia Sheinbaum aseguró que el próximo 1 de junio será el Día de la Democracia, ya que por primera vez la ciudadanía podrá elegir a juezas, jueces, magistradas, magistrados, ministras y ministros del Poder Judicial. Desde Guadalupe Victoria, Durango, la Presidenta de la República reiteró su compromiso con la soberanía nacional al recordar que México es un país libre, soberano, democrático e independiente. [Excélsior](#), [El Heraldo de México](#)

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) detectó posibles daños a la hacienda pública en 35 Universidades Públicas Estatales (Upes), por un total de 509.5 millones de pesos, de acuerdo con el último informe de la fiscalización de la cuenta pública 2023. El documento señala que estas instituciones tienen significativas deficiencias en materia de transparencia, pues sus reportes son publicados con retraso y la información que envían a la Secretaría de Hacienda carece de calidad y congruencia. [La Jornada](#)

*Templo Mayor* publica: El informe de la Auditoría Superior de la Federación sobre la Cuenta Pública 2023 fue entregado al diputado Javier Octavio Herrera Borunda, del Partido Verde, quien es hijo del ex gobernador de Veracruz, Fidel Herrera. Aquellos que quieran aclarar sus cuentas tendrán que desfilar por la oficina del veracruzano, de quien se dice que conserva muchas de las formas políticas de su padre. [Reforma](#)

*Bajo Reserva* señala: Primero el gobierno de Tamaulipas y luego la dirigencia nacional de Morena se apresuraron a deslindarse de uno de los abogados que representa a Ismael El Mayo Zambada. La administración del morenista Américo Villarreal dijo que Juan Pablo Penilla, cuyo nombre aparece como representante legal en la carta que el capo entregó al consulado de México en Nueva York para pedir que se gestione su repatriación, no es funcionario ni asesor de su gobierno. [El Universal](#)

*Frentes Políticos* apunta: La presidenta Claudia Sheinbaum visitó Durango para supervisar la planta potabilizadora Guadalupe Victoria y anunciar la construcción de la presa El Tunal II, con la promesa de garantizar agua de calidad en la región. Acompañada por el gobernador, Esteban Villegas, y el titular de Conagua, Efraín Morales López, la mandataria destacó la innovación tecnológica del proyecto, mientras Villegas subrayó su impacto a largo plazo para el desarrollo estatal. Con estas obras, el gobierno federal y estatal buscan atender una de las principales demandas de la población, el acceso sostenible al agua. [Excélsior](#)

*Sacapuntas* escribe: Reconocimiento a las mujeres realizó la secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel. Acompañó a la presidenta Sheinbaum en su gira por Durango, para entregar tarjetas de la Pensión Mujeres Bienestar. Al tomar la palabra, destacó: “Desde el amanecer están en el campo, en el hogar, en su trabajo, cuidando a sus hijos y a sus nietos, siempre al pie del cañón. Las mujeres nunca nos echamos para atrás, ni para tomar impulso”. Por eso, dijo, se crean programas sociales para ellas. [El Heraldo de México](#)

*El Caballito* menciona: La jefa de Gobierno, Clara Brugada, anunció que ahora los fines de semana también saldrá a visitar cada una de las 16 alcaldías, tal y como lo hace los otros días como parte del programa Casa por Casa, aunque en este caso será para promover la clase masiva de box programada para el próximo 6 de abril en el Zócalo capitalino. Por cierto, nos recuerdan que doña Clara fue la impulsora de esta actividad desde el sexenio pasado, cuando era alcaldesa de Iztapalapa, por lo que ahora busca dar un nocaut con la convocatoria, motivo por el cual estará Brugada zar los entrenamientos previos. Eso sí, la mandataria no va sola, los integrantes del gabinete la acompañarán. [El Universal](#)